

月見山ほのぼの通信

高知県立月見山こどもの森

〒781-5331

高知県香南市香我美町岸本1269-7

TEL : 0887-55-1682

FAX : 0887-50-1862

Eメール tukimiyama@md.pikara.ne.jp

<http://www.tukimiyama.sakura.ne.jp/>

月見山こどもの森を快適な公園に変化しています！

月見山こどもの森ができてから40年以上経ちました。40年以上たつと樹木も大きくなり、設立当時から比べればかなりかわったと思います。桜は老木になり、台風や強風のたび倒れたり枝が折れたりして徐々に少なくなっています。また、設備も老朽化し、いろいろな面で不具合が生じています。それを少しでも解消するため、いろいろなところを直したり、交換や新たなものを設置して来園される方々が快適な時間を過ごせるよう日々、整備・点検を行っています。その一部を紹介します。

- 案内図をなおしました。また、園内の遊歩道コース指標及び案内指標を交換し、案内図と一緒にするよう見直しました。
- 遊歩道のコースを1つ増やしました。新しいコース名は、「ツツジの道」です。
- 公園の東西のほぼ中央に「月見山のへそ」という地名をつけました。

高知県立

月見山こどもの森 案内図

月見山こどもの森は、約20畝の敷地の中に、自然や歴史を体感できる5つのゾーン、雄大な太平洋を一望できる展望台・木製アスレチックコースやキャンプ場を備える自然いっぱい体験エリアです。

四季折々豊かな自然の中で、素敵な時間をお過ごしください。



遊歩道コース指標



案内指標



地名板及び案内指標



月 見 山 の 1 年 !

4月

U プロジェクト (R3.4.3)

桜が咲くなか、桜には目もくれず元気いっぱいアスレチックで汗を流しました。

5月

高知大学農林海洋科学部 「樹木実習」 (R3.5.26)

学生は、真剣に樹木について学んでいました。当園が少しでも学びの場として利用していただければと思います。

企画展 「春の月見山写真展」 (R3.5.22~6.6)



平成30年から始めて4回目。少し定着しだしたのか、開催初日から観覧者が訪れました。毎年少しではありますが来ていただく方が増えています。

6月

牧野植物園「植物調査研究会」 (R3.6.24)

牧野植物園主催で行われたイベント、参加者は3つのグループに分かれいつもとは違う場所での研究会、指導員から植物調査の基本的事項などを真剣・熱心に学んでいました。

7月

第1回夏の木工教室 (R3.7.11)



毎年、恒例となった木工教室！7月1日9時から受付。開始早々15分で予約がいっぱいになりました。今年は、午前はテレビ高知の「がんばれ!!高知 eco応援団」、午後は、香南ケーブルテレビの取材を受け、緊張した中での製作になりましたが、教室を手伝ってくれたボランティアのお姉さん方の懇切丁寧な指導もあり、緊張もほぐれ和やかな雰囲気で行うことができました。

第2回夏の木工教室 (R3.7.25)

2年ぶりの開催はとなったヤ・シィでの木工教室!!
夏休みが始まったばかりで宿題の一つが終わり、子どもたちより保護者の方が喜んでいました。
子どもたちの中には、作品が気に入ったのか宿題にはしないで家に置くという子もいました。



7月

出前教室 放課後等デイサービスウイズ上町「木の実クラフト体験」 (R3.7.26)

森林環境教育の要望があり、「木の実クラフト体験」の前に少しの時間でしたが森林環境について話させていただきました。予想以上に真剣に話を聞いてくれ、積極的に発表も行い、木の実クラフトも熱心に取り組み個性豊かな作品ができ有意義な時間になったようです。



鉛筆立て



壁掛けフック①



壁掛けフック②

お家で作れる木工工作 (R3.7.26~8.31)

夏の木工教室は人気があり、すぐに定員に達します。これは、そのカバーバージョンとして今年初めて企画実施したものです。

8月

企画展「間伐材で作った動物達」

(R3.7.31~8.15)



今回で4度目の開催となり、夏休み恒例のイベントとなりました。観覧者も年々増えています。このイベントを楽しみにしていたと2日連続で来園された親子、遠くは四万十町や岡山県の方も来られました。初めて観覧した方も展示物が作成できると知り、ものづくりの楽しさを体験できるし、夏休みの宿題にもなると喜んでいました。

出前教室「鳴きゼミを作ろう」 夜須中央公民館

(R3.8.6)



コロナウイルス感染症の影響で夜須公民館でのモノ作りも参加人員も例年より少なくしての開催です。作っていく時、つまようじに釣り糸を結びつけるのが難しかったようですが、保護者に手伝ってもらって完成させ「ジージー」と鳴ると喜んでしゃぐ子どももいました。また保護者も子どもと一緒にものづくりを楽しむ有意義な時間となったようです。

出前教室「木の実クラフト体験」 鴨田ふれあいセンター

(R3.8.7)

参加者が例年より少なくちょっと寂しい「木の実クラフト教室」となりました。初めに森林環境について少しだけ勉強をし森林を守っていく大切さを知ってもらい、木の実を使ってのクラフト作りです。個々に思うがままに木の実を並べ発想豊かに表現し納得のいく作品が出来上がっていました。森林のことも知れ夏休みの宿題もできよかったと喜んでいました。



第 3 回 木 工 教 室

(R3.8.15)

この日は、天候が悪くこどもの森ハウスでの開催となりました。
ものさし(L尺)で測る、くぎを打つ位置、くぎを打つ等初めてのことがありすぎて最初は少し戸惑っていましたが、使い方やコツのヒントを与えると見る見るうちに道具の使い方が上達するのが分かりました。くぎを打つ時にはお父さんが丁寧に教えているところや、家族で協力して作成に取り組む等ほほえましい場面が見られました。

8月



9月

出前教室「森川海つながり学習」 江ノ口小学校

(R3.9.16)

江ノ口小学校は、高知県では都市部の学校です。まず、高知市のお水の由来(大きく四つの森で育まれた水)から森林の維持管理(山で働く方々)と都会と田舎の融和の重要性に気づいてもらいました。そして森・川・海のとつながりくらしとの関わり、森林の働きや食物連鎖、自然環境の現状(豊かな頃と今の比較など)と環境保全啓発活動(大人の一人としての償い活動)、環境学習の優用事例の紹介などを通して、「自然との共生」「真の豊かさとは何なのか」「環境保全自分たちでできること」等々を考え、行動に移すきっかけになるような授業展開をしました。



真剣・熱心に話を聞いていました。

放課後等デイサービス ポニーハウス

(R3.9.23)

元気いっぱいのアスレチックで遊んでいました。コロナウイルス感染症の影響でいろいろと制限を受ける中、体を思い切って使って遊ぶことができ子どもたちもストレスが発散できて、心身のリフレッシュができたのではないのでしょうか。

放課後等デイサービス ウィズ北竹島「社会見学」

(R3.9.23)

昨年に引き続き今年も、ネイチャーゲーム風の野外活動を楽しんでいただきました。場所は展望台の東の広場です。我が家の畑で収穫してきた野菜や果物をベンチの上に並べ、それぞれの匂いの違いに気づいてもらった後、嗅覚をリセットして「かおりの小箱」を体験。引き続き「めざせ名探偵」で、木には特徴があること・・・自然をじっくり観察する目を養ってもらいました。最後は、しのび足の練習をして「いねむりおじさん」でスリル感を味わうと共に集中力を研ぎ澄ます経験をしてもらいました。

10月

月見山の新たな楽しみ方 (フィールドビンゴ)

(R3.10.3)

令和2年9月から月見山こどもの森の新たな楽しみ方の一つとしてオリジナルのフィールドビンゴを紹介しています。フィールドビンゴ少しづつではありますが楽しむ方が増えています。アスレチックをやりながらでもできるし、「見て・聞いて・触れて・感じた」ことが答えになります。この姉妹は、初心者コースでは物足りず初級コースにも挑戦しました。楽しかったし、自然を感じる事ができてよかったとの感想をいただきました。この他にもナビゲーションゲーム「ナビタビ」もコースを設定しているのでぜひ一度試してみてください。



10月

まほろばクラブ南国

(R3.10.4)



いつもとは違う環境で行うことで同クラブの融和を図り、親睦を兼ねて遊びに来てくれました。アスレチックでいっぱい遊び汗をかいた後は、楽しい昼食の時間です。野外ということであまり3蜜を意識しなくても楽しめるようでした。

個人予約「木の实クラフト体験」

(R3.10.9)



月見山こどもの森では、イベントや学校の行事での来園以外にも個人予約でいろいろな体験ができます。
(要予約)

楽しかった～!



出前教室 「奥山自然林の学校」香長小学校

(R3.10.14)

昔はこんなに緑があったがぜ～



今と全然違うね～



香美市の香長小学校5年生は、二ホンジカの食害の影響で消失した下層植生を取り戻そうと、物部川源流部の国有林さおりが原で幼樹を守る活動を続けています。

7年目となる今年は、樹高を測って成長を記録するだけでなく、囲いネットを広げたり高くしたりと、木の成長に伴うメンテナンス作業もしました。本作業前に香美市こどもエコクラブや三嶺の森をまもるみんなの会の植生保護活動の成果を観察し、これから行う自分たちの活動の意義を共有した生徒たち、何もしなければいつまでたっても回復しない事実、手立てをすれば森林回復の糸口になる確証を得た子どもたちの動きは違います。引き継いで行ってほしいと願っています。

香南ケーブルテレビ「お出かけスポット」番組撮影

(R3.10.17)

香南市のPR番組撮影に協力しました。平成28年にも月見山こどもの森を紹介する番組を作成してもらいましたが、今回は香南市の「お出かけスポット」の一つとして当園を紹介、PRしていただきました。

高知大学生物多様性管理研究室「生物(植物・昆虫・鳥)観察

(R3.10.22)

高知大学生グループが月見山こどもの森の生物観察を行いました。遊び場だけでなく子供から大人まで幅広い層の学びの場としても利用できます。

今治精華高知学校通信課程高知学習センター「遠足」

(R3.10.29)

アスレチック体験を通じて自然の中で体を動かし、体育とは違う観点を養うために当園を選んでくれました。アスレチックだけでなく昼食も行い、学生間の融和を図り、普段の授業では得られないものを感じ取ることができたのではないのでしょうか。

波介小学校「秋の遠足」 (R3.10.22)

初めにペーパークラフト(鳴きゼミの色付け)を行い、アスレチックで汗を流しました。自然に親しみ自由に遊びながら遊びを工夫することにより創造力・判断力を育む集団行動の大切さを学ぶ目的で当園に来ました。ペーパークラフトの時は、慣れてないのもあって物静かでしたがアスレチックになると一変して男女を問わず元気いっぱい楽しんでいましたが時間があまりなくアスレチックも堪能するまではできなかったのは残念でした。



みかんネット香南「写真展」 (R3.10.28~11.10)

今年も、みかんネット香南さんが「写真展」を行いました。この写真展も恒例になりつつあり、少しずつではありますが観覧者が増えてきています。

11月

南国まほろば剣道教室 「交流活動」

(R3.11.7)

アスレチックのほかにレクリエーションやバーベキューをしてみんなと協力することで仲間の大切さや達成感を実感し、体を使った遊び等を通じてリフレッシュやストレス解消を図ったようです。

ヤ・シィの秋まつり

(R3.11.21)

4年ぶりに参加した「ヤ・シィの秋まつり」以前人気だった木工は、コロナ対策が取れないので今回はペーパークラフトにしました。予想以上の人気で準備していた材料がなくなり予定より1時間も早く終了することになりました。

放課後等デイサービス ウイス北竹島「自然体験」

(R3.11.23)

今回は、野外活動として、すべり山まで登り「芝すべり」を体験、野外でできるレクリエーションも楽しみ、いつもとは違う環境で目いっぱい遊びをとおして自然を体感、リフレッシュできた有意義な時間を過ごしたようです。

夜須小学校「秋探し」

(R3.11.25)

生活科の学習として秋を見つけに来ました。園内を散策しながら秋ならではの木の实や落ち葉を見つけていました。「たくさん見つけることができました。ありがとうございます。」とお礼の言葉をいただきました。また、いつでも来てくださいね！

クリスマスオーナメント作り

(R3.11.27, 28)

2日間にわたりオーナメント作りを行いました。参加者は、のこぎりや金づちを使うことに少し戸惑いながらも個々のクリスマスイメージして発想豊かに作りました。



12月

高知高等技術学校「遠足」 (R3.12.3)

アスレチックを通してクラスの親睦を図る目的で来てくれました。アスレチックで汗を流し、いつもとは違う個々の顔を見るとこができクラスの親睦が深まり、心身のリフレッシュができた時間となったと思います。

森の学校「クリスマスリース作り」 (R3.12.4, 5)



2日間にわたりリース作りを行いました。完成まで約3時間。大半が単純作業ということもあり、低学年の子どもにはあまり面白くなかったようでした。また、中には保護者が編み込み方をなかなか理解できず、子どもに教えてもらっている場面もみられました。時間はかかりましたが出来上がると達成感があつたようで、最後には楽しかったと言ってくれました。

1月

ミニ88カ所の前垂れ替えと巡路整備 (R4.1.29)



家族参加

今回で19回目となったミニ88カ所整備、過去最高と思われる総勢80名の方が参加、一大イベントとなり主催者も驚いていました。今回初めて地元香我美中学校生もお手伝いに来てくれました。中学生は、作業の合間に土御門上皇等歴史について学びながらなれない作業も一生懸命頑張っていました。整備終了後、かとり神社ボランティアサークルが参加者の労を労い猪汁をふるまってくれました。

はい！勉強になりました！

は〜い♡

こんな小さな子供も手伝ってくれました

無言

おいしいですか？

おいしいですか？おいしくて食べるのに夢中でした。

少しは、歴史の勉強になったかな？

放課後等デイサービスウイズ上町「木の実クラフト」 (R4.1.7)

森林環境教育と木の実クラフト体験の申し込みがあり、初めに森林環境について話をしました。子どもたちは森林環境に興味があるのか真剣に話を聞き、こちらの質問にも積極的答えてくれました。木の実クラフトになると各人がイメージしたものをどのように表現しようか考え、思ったようにできたようで満足した様子が見られました。

月見山こどもの森四季の花々



ナニワイバラ

春



ネズミモチ



カノコユリ

夏



ネジバナ



サツキ



スイカズラ



シャシヤンボ



サフランモドキ



ヤクシソウ



クサギ

秋



サザンカ



スイセン

冬



ノジギク



コウヤボウキ



ナノハナ



ウメ

令和4年度イベント情報

イベント名	開催日	参加費	開催場所	募集人員	備考
月見山春の企画展	5月下旬 ～ 6月中旬	なし	月見山こどもの森		
夏の木工教室	7月中旬～ 8月中旬	あり	月見山こどもの森	各16名	雨天中止 期間中3回予定
月見山夏の企画展	8月初旬	なし	月見山こどもの森		作成希望者のみ 材料費あり
クリスマス オーナメント作り ・リース作り	11月下旬 ～ 12月初旬	あり	月見山こどもの森	6名～	2日間予定

開催日等詳細についての確認・お問い合わせはホームページまたは月見山こどもの森まで!!
コロナウイルス感染症の状況によっては、変更する場合があります。